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“Hay que hacer 
todavía más importante 
la plaza de Valencia y 
nuestra Escuela taurina”
Vicente Mompó,
Presidente de la Diputación 
de Valencia

Charlot:
Con él comenzó 
la risa

Curro Díaz:
“Lo mejor está
por llegar”
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La alegría de la huerta
La aparición de Vicente Ruiz “El Soro” significó la revitalización de la afición 

valenciana, mustia y desilusionada hasta que una noche de verano, a finales de
los años setenta del pasado siglo, la figura regordeta de un chaval de la huerta

hizo que Valencia tuviese un nuevo ídolo. Había nacido el “sorismo”. 

ijo de un modesto novillero que se ganaba la vida trabajando
en el campo, tras aquella actuación en una desencajonada en
la feria de julio, El Soro puso de acuerdo a todo el mundo y
cada actuación suya era un auténtico acontecimiento. Como

lo fue, unos años mas tarde, su alternativa, momento a partir
del cual se hizo fijo e indispensable en todas las ferias y en

todas las plazas del mundo, ya fuese por sí mismo o for-
mando parte de aquel cartel de toreros banderilleros

que tanto juego, y jugo, dio.

Pero no todo fue un camino de rosas, ni mucho
menos. Hubo muchas espinas y cornadas, dentro y

fuera del ruedo, lesiones y desengaños. Una lesión
en La Maestranza mermó parte de sus facultades físi-

cas, base principal de su repertorio, y otra en la rodilla iz-
quierda, cuando había depurado su técnica y reposado sus
maneras, le acabó apartando definitivamente del toreo, ini-
ciando un rosario de operaciones que, 20 años más tarde, no
parece haber llegado a su fin y le tiene postrado en una silla
de ruedas. 

Al margen de sus problemas físicos, su vida enfiló un calva-
rio que en lo personal tuvo muchas y graves consecuencias,
tanto económicas como familiares. Muchos dudaron de que
pudiese salir de aquel agujero en el que se había metido pero
su fuerza de voluntad y el apoyo de quien terminaría siendo

su segunda mujer, le permitieron emerger y salvarse. 

Pero nunca dejó de tener el cariño y la simpatía de la
gente, de su gente, que, como ocurre con Curro Romero

en Sevilla, hizo de su aprecio religión. 
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Tirón

Su carisma le ayudó a cumplir y superar otro
reto. Se empeñó en volver a torear de

nuevo, vestido de luces y en público, y, 20
años después de haberlo hecho por úl-
tima vez, en 2014, en Játiva, hizo reali-
dad su sueño, rizando el rizo al
anunciarse, hasta dos años seguidos, en
la feria de fallas. Y siempre llevó  detrás
a sus incondicionales. Que son legión.

A su definitiva retirada -no hubo manera
de recomponer aquella rodilla que se rom-

pió tanto tiempo atrás- enfiló una nueva aven-
tura en el campo de la comunicación. Y su tirón

sigue siendo evidente. Tanto como su poder de con-
vocatoria. Parece mentira pero a su llamada acuden per-

sonalidades como Vargas Llosa, Julio Iglesias, Raphael, José Mercé,
la Infanta Elena de Borbón o un presidente de Colombia. Y, por su-
puesto, no hay torero, en activo o retirado, que le diga que no.

Se volvió a demostrar en la última edición de la gala que organiza
para entregar los premios que concede a los triunfadores de las
principales ferias de la Comunidad Valenciana. El teatro Olympia
abarrotado. No cabía un alfiler y se quedó gente en la calle porque
era materialmente imposible que pudiese entrar una persona más.

Como invitados Carlos Herrera, que se vino a Valencia cuando al
día siguiente tenía, a las 6 de la madrugada, un programa de radio
en directo, Los del Río, que además actuaron para la concurrencia,
al igual que Sara Soto y Noelia Zanón, Vicente Boluda, José Anto-
nio Camacho y las autoridades valencianas. Como premiados Man-
zanares, Talavante, Cayetano, Rafaelillo, Paco Ramos, Román,
Andy Cartagena, Nek Romero, Kevin, Fernando Sánchez, Álvaro
Oliver, Raúl Blázquez, Victorino, Juan Pedro Domecq y un larguí-
simo etcétera de toreros, empresarios, periodistas y amigos. Casi 5
horas de función. Y un lunes de finales de octubre por la tarde...

Como si de una estrella del show bussines se tratase, arrastra a las
masas y encandila al público. El Soro, que en su día fue la alegría de
la huerta, sigue siendo un fenómeno. 

Paco Delgado

Su poder de 
convocatoria es

enorme y su tirón, 
indudable.

El Soro es más que
un personaje. 

Es un fenómeno.
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¿Usted es de los que 
se quedan quietos o 
de los que avanzan?

Si es de los segundos sabe 
que no tiene problemas con 

cuestiones de diseño, edición, 
impresión, eventos o 

producción audiovisual.
Entre otras muchas más cosas...



TECNOLOGÍA PARA LA INDUSTRIA 
DE LOS PREFABRICADOS DE HORMIGÓN

Chiva (Valencia, España)
www.tecnospan.es

Lo que tiene ser bueno...                                                                                                                        
Carlos Bueno

Vicente Barrera a la hoguera 
Erre que erre. Dale que dale. La izquierda más radical, intolerante y olvidadiza intenta
imponer sus doctrinas por la vía del machaqueo, del agotamiento. Los abanderados

de la libertad y los derechos de todos los colectivos por minoritarios que sean, preten-
den implantar sus ideas a base de insistencia, de repetir una y otra vez sus proclamas

hasta la extenuación, hasta que queden marcadas en las mentes por cansancio. 

Vicente Barrera le lle-
van frito, aunque pa-
rece que a él se la trae

al pairo. Él solito se basta
para replicar y defenderse.
Desde que fue nombrado vi-
cepresidente de la Generalitat
Valenciana y Conseller de
Cultura y Deporte, ha sido
blanco de las iras de las iz-
quierdas extremistas. 
Unidas Podemos y, sobre
todo, Compromís, le han
convertido en su diana predi-
lecta. ¿El argumento? Que es torero.
¡Qué profundidad! Deben pensar que
los toreros no son personas dignas, o
que se trata de seres inferiores. ¿Si usted
es torero cómo va poder opinar sobre
cualquier tema? Si usted es torero no
tiene derecho a pensar y, en todo caso,
sus razonamientos no deben ser tenidos
en cuenta. Eso dictamina el Santo Sa-
nedrín que se autodenomina progre-
sista, como si lo no que no sale de su
seno fuese retroceder. 
Y en ese ansia de dictar lo que marca el

progreso y el retraso, en sus leyes sagra-
das el toreo aparece en la segunda op-
ción, y los toreros son parias, seres
marginales a quienes hay que estigma-
tizar, despreciar, humillar, invisibilizar y
condenar. No quieren recordar que, a
lo largo de la historia, hubo y hay tore-
ros de derechas y de izquierdas, monár-
quicos y republicanos, algunos de los
cuales participaron de forma altruista
en festivales jugándose la vida a favor de
las milicias comunistas. Quizá por eso
Santiago Carrillo fue a los toros, o el
Che Guevara.

¿Vicente Barrera? ¡Torero!
Pues a la hoguera. Pero Vi-
cente ha salido respondón. No
se achanta. No sucumbe. No
se rinde. ¿Será porque lo tore-
ros tienen fama de valientes?
Seguramente, y porque es un
Tío preparado, en el ruedo y
fuera de él. No ha esgrimido
su condición de licenciado en
derecho, que podría haberlo
hecho. Le ha bastado presu-
mir de ser torero. “No sé lo
que ha hecho usted en la

vida”, le dijo a una redundante y can-
sina diputada de Compromís, “pero lo
más grande que he hecho yo es ser vi-
cepresidente del Gobierno valenciano y
matador de toros”. Y, sin tartamudear,
apostilló: “Soy torero y muy orgulloso.
¿Cree que me avergüenzo? La ley dice
que el toreo, la tauromaquia, es cultura;
en Valencia y en España”. 
Pues sí, con claridad y valentía respon-
dió Barrera harto de tener que escuchar
tantos intentos banales de menospre-
ciarle.
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Opiniones: bla, bla bla...

Lo digo de verdad: me marea tanto artículo de opinión. Es más, me
marean hasta los míos, que ya es decir. Me marean sobre todo en po-
lítica, donde el caudal de escribidores rompe cualquier récord habido
y por haber. Sobran artículos de opinión por todos lados; faltan esos
silencios que, en muchas ocasiones, llevan más mensaje que el granel
de palabras que se acumulan en la mayoría de los artículos/sentencias,
de los que disponemos a cualquier hora del día. Aplicable todo esto
hasta el infinito.

Con todo, uno que hasta hace nada se leía hasta los anuncios de las
páginas amarillas, cae una y otra vez en la tentación del...”a ver que
dice fulano...a ver qué ha escrito mengano”...Y luego, leído a fulano y
mengano, se cae de nuevo en la desesperación, en la decepción y,
hasta en ocasiones, abrazado de rabia. Y hay que morderse la lengua,
claro.

En el mundo del taurinaje, como en cualquier otro donde la palabra es
gratuita, me da por ahí que, a pesar de la cascada de opiniones, la mo-
deración es bandera oficial. Nadar y guardar la ropa en la mayoría de
los casos, que no sé si está bien o está regular, aunque en la minoría
de ellos (de los casos) más que balas de fogueo literarias habría que
utilizar, al menos, cócteles molotov. Y lanzarlos directamente al obje-
tivo. 

Ya digo que leo (casi) todos los artículos de opinión que llegan a mis
posesiones, tengan buena, regular o precaria prosa porque de todos
se aprende. De los buenos, para tomar ejemplo; de los otros, como
lección de lo que no debe hacerse. Hablo de las formas, no de los fon-
dos.

Y a pesar de todo, hago constar que todo el mundo tiene derecho a
opinar y, por supuesto, a meter la pata. Faltaría más.

BON VENT I BARCA NOVA

Vicente Sobrino

Rigor

No suele entrar en el cuerpo a cuerpo
Pablo Motos porque, de hacerlo, no ten-
dría tiempo para otras cosas. El líder de
Compromís espetó al presentador: “yo
siento vergüenza al verte y cambio de
canal”. Está en su derecho de cambiar
de canal y ponerse el programa presi-
dencial “Con Maduro+” en Vepaco
TV de Venezuela. Sin embargo, afir-
mar que siente vergüenza al verle es
otro ejercicio de desprecio, desaproba-
ción y desconsideración, todo muy ale-
jado del respeto a la pluralidad que
pregona Baldoví y los suyos. Por cierto,
hubo quien le contestó que “lo que da
vergüenza es decir un día que la amnis-
tía es inconstitucional y al siguiente que
no”, añadiendo que también da ver-
güenza tener imputados en el partido
por asuntos con menores de edad. Per-
sonalmente, y hablando de materia tau-
rina, me da vergüenza el antitaurinismo
de Compromís en las Cortes de la capi-
tal mientras sus alcaldes de pueblos que
organizan toros padecen en sus carnes
los dictámenes centrales. 

Por cierto, un concejal de Compromís
de uno de esos pueblos, me comentó
que las fiestas taurinas locales bien po-
drían evolucionar a una Semana
Grande sin toros, sólo con actuaciones
musicales. “¿Evolucionar?”, le interpelé.
Y qué manía con adoctrinar sobre lo
que es progresar y evolucionar. Pues
eso, que creen estar en posesión de una
superioridad moral que les erige en ba-
luartes de la única verdad absoluta y,
como lo que opinan los demás está de
más, dictan que “a la hoguera con
ellos”. Desde luego, hacen falta más Ba-
rrera.

Carlos Bueno





Pol. Industrial El Oliveral. Salida 341 – 46396 Ribarroja del Turia (Valencia)
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ELCHE - ALICANTE - MURCIA (SANGONERA) 
SAN VICENTE DEL RASPEIG - YECLA - MÁLAGA - SEVILLA

MADRID - VALENCIA - BARCELONA - ZARAGOZA

Los tres más grandes de Salamanca
La Cámara de Comercio de Salamanca ha decidido conceder la Medalla al Mérito de esta entidad a Santiago
Martín “El Viti”, Pedro Gutiérrez Moya “El Niño de la Capea” y Julio Robles al consideralos los tres ‘más gran-
des’ de toda la historia del toreo en esta tan taurina provincia.

Durante el último pleno de esta institución se anunció que concederá dicha distinción en una sesión de pleno ex-
traordinaria cuya fecha se anunciará en las próximas semanas. La propia Cámara salmantina cuenta con una
Comisión de Asuntos Taurinos, todo un símbolo de lo que significa la Tauromaquia para la vida económica sal-
mantina.
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Esto es lo que hay

La plaza de toros de Alicante, de propiedad municipal, seguirá siendo gestionada
por la empresa Eventos Mare Nostrum hasta abril de 2025 y supone una exten-
sión del plazo de concesión original que inicialmente estaba programada para
cuatro años, tal como se aprobó en el acuerdo de adjudicación en febrero de
2020.
El motivo de la concesión de esta prórroga radica en la compensación por el perí-
odo en el que se suspendió la programación de la plaza debido a las restricciones
sanitarias generadas por la pandemia del Covid-19, que forzaron la cancelación
de la feria taurina. A pesar de que el contrato estaba programado para expirar el
31 de diciembre de este año, la concesión se suspendió desde la declaración del
estado de alarma el 14 de marzo de 2020 hasta la finalización de la situación de
alerta sanitaria, según el acuerdo tomado el 1 de diciembre del mismo año. Du-
rante ese tiempo, el período de suspensión no se contabilizó en el plazo de la con-
cesión.

Eventos Mare Nostrum sigue en Alicante



El Instituto Madrileño de Investigación y Des-
arrollo Rural, Agrario y Alimentario -IMIDRA-
de la Comunidad de Madrid presentó hace unos
días los resultados del proyecto Naturalmente
Bravo Madrid que se ha desarrollado durante
dos años de la mano de la Real Unión de Cria-
dores de Toros de Lidia y que ha contado con la
Universidad de Córdoba (UNIZAR) en la in-
vestigación. 

El proyecto Naturalmente Bravo Madrid
concluye que la diferencia existente entre
las carnes de toro lidiado y no lidiado
refleja un menor estrés del animal y una 
mayor calidad de la carne del toro lidiado en plaza. 

En el proyecto se han comparado las carnes de toro lidiado y toro no lidiado, además de
vacas viajas y eralas. Lo más significativo de los resultados es, sin duda, la diferencia que
existe entre las carnes de toro lidiado con un pH más bajo (menos estrés) respecto la de
toro sin lidiar con un pH superior (más estrés), un valor que viene condicionado por la
tensión que ha sufrido el animal previo al sacrificio. Esto viene a reafirmar que el toro de
raza de lidia está adaptado a su doble aptitud: lidia y cárnica y refleja un menor estrés del
animal y una mayor calidad de la carne del toro lidiado en plaza. 

Tradicionalmente se ha creído que la carne de toro lidiado es una carne dura, seca y oscura, muy dife-
rente a la carne de toro proveniente de matadero que aseguraba ser de mucha mejor calidad. Sin em-
bargo, los resultados de este proyecto expuesto por la investigadora de UNIZAR, Mª del Mar Campos,
han demostrado que, desarrollándose los animales en las mismas condiciones climatológicas, de nutri-
ción, manejo, etc… la forma de su sacrificio es determinante de cara a la calidad de su producto, demos-
trándose que la carne de los animales provenientes de matadero es notablemente más fatigada, dura,
seca, siendo menos apetecible para el consumidor.

El falso mito sobre la 
carne de toro lidiado
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El diestro Manuel Benítez "El
Cordobés", V Califa del Toreo,
suma una nueva distinción a su
tan abultado palmarés, ya que
ha sido premiado con la Meda-
lla al Mérito de la ciudad de
Córdoba, distinción honorífica
otorgada por el Ayuntamiento
de la ciudad andaluza y que le

fue impuesta el pasado día 30
de octubre. 
En su intervención en dicho
acto, celebrado en el Gran Tea-
tro de Córdoba, Benítez recordó
sus duros inicios en la profe-
sión, mostrándose muy feliz y
agradecido por la concesión de
tal galardón.

Nuevo 
galardón
para 
El Cordobés
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Le fue impuesta la 
Medalla al Mérito de
Córdoba



Cocina tradicional española, producto selecto,
bien tratado, servicio cercano y atento. 
Un lugar ideal para disfrutar de la buena 
cocina casera.

Pl. Polo Bernabé, 4 
637 15 71 41 
46010 Valencia

Distinción a Rafaelillo

La Tertulia Taurina "Amigos del Toreo"
de Murcia celebró el pasado sábado su
cena de gala en la que la entidad que pre-
side Luis Sánchez Pacheco entregó sus
premios anuales. En esta ocasión los ga-
lardonados fueron el matador de toros
Rafael Rubio "Rafaelillo" y el diario digi-
tal El Muletazo.
También hubo un reconocimiento a título
póstumo para el ganadero de Toros del
Alamar, Pascual Rodríguez, persona muy
recordada por sus valores humanos. 

13Fernando Adrian ya tiene 
su traje Rioja y oro

Fernando Adrián recogió el 'Traje de luces
Rioja y Oro' del Centro Riojano de Ma-
drid, como triunfador de la última feria de
San Isidro.
Este premio le fue concedido por  las ac-
tuaciones que firmó los días 31 de mayo y
17 de junio, saliendo por la puerta grande
de Las Ventas.
También se hizo entrega de un capote de
paseo al diestro Francisco José Espada,
"por el esfuerzo, el pundonor, la dignidad y
los valores humanos en la corrida del día
24”, según recogía el acta del jurado encar-
gado de fallar estos premios. 



Premios de Mujer y 
Tauromaquia
La asociación Mujer y Tauro-
maquia se vestirá de largo el
próximo día 10 de noviembre
en la Real Venta de Antequera
de Sevilla para entregar sus
premios anuales en una cena
de gala de carácter benéfico a
favor de la Asociación de Pa-
dres de Niños con Cáncer de
Andalucía (Andex). En este
evento se subastarán objetos
como un traje de torear de Mo-
rante de la Puebla, un capote
de paseo de El Juli o una mu-
leta de Manuel Benítez ‘El
Cordobés.

Novillada para Tarifa
Pese a lo ya avanzado del año,
siguen anunciándose festejos en
plazas españolas, y hace unos
días se dio a conocer el cartel
para la novillada sin picadores
que se celebrará, el sábado 11
de noviembre a partir de las
18:00 horas, en la plaza de la lo-
calidad gaditana de Tarifa.
En esta función se lidiará un en-
cierro de Fuente Ymbro para
los novilleros Núñez de Molina,
Guillermo Corbacho, Lucas
Rojas "El Gamboa", Alejandro
Duarte, Miriam Cabas y Jaime
Padilla.

Toros en Xaltocan 
La empresa "Los del Casto-
reño" que encabeza el picador
Moisés López, en compañía de
José Luis Hernández Vázquez,
presidente municipal de la ciu-
dad mejicana de Xaltocan, pre-
sentaron la corrida que se
celebrará el domingo 12 de no-
viembre en la plaza "Las Mara-
villas".
Harán el paseíllo Cristian Or-
tega, Sebastián Palomo y Jus-
sef, así como los novilleros
Christopher Morales y Gus-
tavo García "Solito", quienes li-
diarán astados de Puerta
Grande.

Císcar, 16     Tel. 96 395 02 97    40005 Valencia



Avance Taurino 
presenta sus 
nuevos l ibros

Oferta de
lanzamiento:
30 euros

los tres

Telf. 963 950 450
www.tienda.avancetaurino.es



LA MEMORIA TAURINA
Un proyecto de investigación, documentación 

y transmisión del patrimonio cultural vinculado 
a la tauromaquia.



EEnrique Amat                                                                    
Fotos: Archivo General de la Administración

El museo Nacional de Cerámica y Artes Suntuarias
Gonzalez Martí de Valencia fue escenario de la inau-
guración de la exposición de fotografía titulada “La
memoria taurina: el tiempo de Gonzalez Martí 1877-
1972”.

Se contó con la  presencia del Vicepresidente primero
y consejero de Cultura y Deportes de la Generalitat
Valenciana y Conseller de Cultura Vicente Barrera.

El Director General de Patrimonio Cultural y Bellas
Artes del Ministerio de Cultura y Deporte Isaac Sastre
inauguró la exposición tras las palabras de Jaume Coll
Conesa, Director  del Museo Nacional de Cerámica y
Artes Suntuarias González Martí. Asimismo intervinie-
ron Antonio Amoros Mayoral, responsable de la Uni-
dad de Asuntos Taurinos de la Subdirección General
de Registros y Documentación del Patrimonio Histó-
rico y Raúl Alonso Sáez, de esta misma unidad y co-
misario de la exposición.

Posteriormente, el citado comisario de la muestra,
junto con Antonio Amorós, realizó un muy pormenori-
zado e ilustrativo recorrido por cada una de las seis

El proyecto, 
coordinado por 
Antonio Amorós 
Mayoral, destaca el
importante legado
gráfico en el que se
documentan las 
costumbres, la vida
cultural, social y 
política dentro de los
archivos estatales.



secciones expositivas que consta la muestra. En ella
se contienen más que sugestivas imágenes de un am-
plio abanico de facetas relacionadas con la fiesta de
los toros.

La muestra está dividida en seis apartados titulados:
Momentos históricos, Mujeres y tauromaquia, Retratos,
Detalles, Memoria y Festejos tradicionales.

En esta inauguración estuvieron presentes represen-
tantes del mundo de los toros como el que fuera ma-
tador de toros, hoy abogado y Cónsul de Filipinas
Manolo Carrion, el empresario Emilio Miranda, el Di-
rector del Centro de Asuntos Taurinos Toni Gázquez,
el componente del equipo médico de la plaza de toros
de Valencia doctor Daniel López Quiles y Vicente
Huet, Director de gabinete de presidencia, así como
el taurino Javier González Viza.

Esta exposición, que ya ha itinerado por ciudades
como Salamanca, Sevilla,  Sanlúcar de Barrameda y
Ciudad Rodrigo es un proyecto impulsado por la Di-
rección General de Patrimonio Cultural y Bellas Artes
del Ministerio de Cultura y Deporte. La exposición re-

Esta muestra permite 
documentar a través de
una serie de fotografías

históricas un recorrido por
la historia de España, 

mostrando el rico 
patrimonio cultural y 

etnológico que encierra el
universo taurino.



aliza un recorrido por cien años de fotoperiodismo tau-
rino en nuestro país, mediante una serie de fotografías
históricas en su mayoría inéditas, auténticas joyas do-
cumentales, procedentes de diferentes archivos esta-
tales.

La selección de imágenes y de autores consolida el
valor de la fotografía taurina como género fotográfico
y documenta el rico patrimonio cultural y etnográfico,
que genera el universo taurino. El proyecto contribuye,
además, a mejorar la difusión del valiosísimo fondo do-
cumental que albergan los Archivos Estatales gestio-
nados por el Ministerio de Cultura y Deporte, por
medio de la exhibición de un apartado muy poco co-
nocido de su patrimonio.

Las fotografías seleccionadas, de autores como Ma-
nuel Pol Castro, Emilio Beauchy, José Serrano, Al-
fonso, Espiga, Píortiz, Baldomero, Pau Lluís Torrents,
el valenciano José Cerdá, el también valenciano Vidal
Corella, Francisco Ontañón, Enrique Cano, Arjona,
Emilio Cuevas y el propio Manuel González Martí,
entre otros, exhiben las múltiples vertientes de la
fiesta, desde los participantes en esta manifestación
cultural, recogiendo a las grandes figuras de la época,
espectáculos en numerosas localidades incluyendo
hasta Roma, el público, los festejos populares, la ar-
quitectura y espacios en los que se desarrollan, la
mujer en los toros y diversos ambientes.



La memoria taurina: fotografías taurinas en los Archivos
Estatales es un proyecto de investigacio ́n, documen-
tación y transmisión del patrimonio cultural vinculado
con la tauromaquia, impulsado por la Dirección Gene-
ral de Bellas Artes del Ministerio de Cultura y Deporte.

La unidad de asuntos taurinos de la Subdireccio ́n Ge-
neral de Registros y Documentacio ́n del Patrimonio
Histoŕico y la Subdirección General de los Archivos Es-
tatales han unido esfuerzos para localizar, documentar
y exponer una seleccio ́n de fotografi ́as que proceden
de diferentes archivos estatales, en su mayoría inédi-
tas, cuyo núcleo temático es la tauromaquia.

La seleccio ́n de imágenes y de autores consolida el
valor de la fotografi ́a taurina como ge ́nero fotogra ́fico
y documenta el rico patrimonio cultural y etnogra ́fico
que genera el universo taurino, que culmina en la co-
rrida de toros.

Un viaje por el 
fotoperiodismo desde 

finales del siglo XIX y por
todo el siglo XX en el que

la tauromaquia sirve de
hilo conductor.



Cuando, debido a esa maldición de lo políticamente correcto,
corren malos  tiempos para el toreo cómico, que, entre otras
muchas aportaciones, sirvió de escuela y rampa de lanza-
miento para cientos de toreros y aprendizaje y toma de con-
tacto de millones de espectadores y aficionados con el mundo
de los toros, se cumplen ahora 130 años del nacimiento de
uno de sus más principales protagonistas y quien le dio carta
de naturaleza: Carmelo Tusquellas Forcén “Charlot”.

Con él 
comenzó la risa

Paco
Delgado



Nacido en Barcelona, en la barriada de El Clot, el 11 de noviembre
de 1893, fue saltimbanqui en un circo, formando parte de un trío
que completaban Pagés y Deyá, pero también intentó la aventura
del toreo, actuando como novillero con el apodo de El Relojero, de-
butando como tal en un festejo celebrado en la plaza barcelonesa
de Vich junto a Rafael Royo “Piñero”.

Otro Pagés, Eduardo, el famoso empresario que también hizo im-
portante su apellido en el espectáculo taurino, le propuso hacer de
doble de Charles Chaplin en una película de Charlot, una parodia
de Carmen, que se rodaba en el sur de Francia y que, natural-
mente, incluía algunas escenas taurinas. Tan bien se vio en aquel
papel que a partir de ese momento adoptó la imagen del popular
personaje que crease el cómico inglés y formó su propio espectá-
culo.

Pagés, otra vez Pagés, le convenció para crear una cuadrilla có-
mico-taurina, integrada por Charlot, Llapisera y el Botones, papel
que hacía Jaime Colomer, siendo Tusquellas el personaje principal
del grupo. Se hacían llamar La Cuadrilla excéntrica, y se anuncia-
ban como Díaz- Charlot, Sacas-Llapisera y “Los grooms negros
Chato- Chocolate y Chato-Betún”. Su debut, en el que cobró 50 pe-
setas, tuvo lugar en la plaza de Las Arenas, de Barcelona, el 8 de
mayo de 1916 y el éxito obtenido fue tal que les repitieron hasta
cinco veces en aquel tan importante coso hoy, desgraciadamente,
convertido en un centro comercial, presentándose en Madrid, en
la plaza de Tetuán de las Victorias, el 9 de junio de 1916. En la parte
seria llevaban entonces al torero vasco Serafín Vigiola “Torquito”. 

Más de 1.500 actuaciones sumaron a lo largo de los años siguien-
tes, actuando en todas las plazas y ferias de España, Francia y
América, llenando a diario y convertidos ya en un vedadero fenó-

Antes de sr torero
cómico quiso ser 

torero serio y como
tal toreó con el

apodo de 
El Relojero.  

E intervino en el
festejo con el que se
celebraron las bodas

de plata de 
Alfonso XIII.



meno que dio el impulso definitivo a los espectáculos cómico-tau-
rinos que tanto predicamento tuvieron durante el siglo XX, dando
su interpretación de Charlot  el nombre genérico con el que se co-
noció a partir de entonces a todo festejo de toreo cómico: la char-
lotada.

En la revista Toros y Toreros se publicó, en aquella campaña de
1916, la siguiente reseña de una de sus actuaciones: “Novillada
humorística. Sobresalieron notablemente Charlot y Llapisera y su
Botones, que fueron objeto de continuas ovaciones, pero ovaciones
verdad, pues son verdaderos artistas en su género. No se trata de
mamarrachos, no, sino de tres buenos, valerosos e inteligentes li-
diadores, que en vez de tomar el toreo por el lado serio, torean con
mucha vis cómica, derrochando la gracia por quintales. El público

rió por espacio de dos horas y salió de la plaza entusiasma-
dísimo, satisfecho, como pocas veces recorda-

mos”.

También tuvo que actuar en ocasiones
en la parte seria, como sucedió el 22

de agosto de 1919 en una novi-
llada nocturna celebrada en la

plaza de toros de Madrid,
cuando resultaron heridos por
utreros de Goizuleta los novi-
lleros Marchenero, Alga-
beño III y el sobresaliente
Andrés Lozoya, teniendo
que estoquear Tusquellas
el último novillo del festejo
y logrando un gran triunfo.
O el 17 de mayo de 1927,
con motivo de las bodas de

plata de Alfonso XIII, to-
mando parte en una novillada

picada que se anunció en Bar-
celona junto al peruano Carlos

Sussoni y al cordobés Julio Gar-
cía “Palmeño” ante reses de la di-

visa de Narciso Darnaude. 

Cuando se deshizo aquel grupo, Tusquellas
siguió actuando por su cuenta, creando otras ban-

das como “Los auténticos Charlots de Pagés”, “Charlotada
Sonora”, “El Rodeo”, o “Emplas3”, consolidando un personaje que
serviría de inspiración más tarde a otro grande la especialidad,
Paco Arévalo. Otros artistas que le imitaron fueron José Huici “El
Jeringa”, Manuel Martínez de Zuazo “El Tripas” o José Presa “Pre-
sita”. Pero no sólo hizo grande el espectáculo cómico: Juan Bel-
monte reconoció que “Carmelo Tusquellas enseñó que no hay
distancias en el toreo”.

Tanta fue su fama y tan grande su impacto que, en 1929, José Cal-
vache rodó una película basada en su persona y personaje, con



guión de Miguel España y Francisco Ramos de Castro e interpre-
tada por José Martínez “El Chispa”, que tras la marcha de Rafael
Dutrús “Llapisara” para dar forma a El Empastre, otra leyenda del
toreo bufo, ocupó su puesto en el espectáculo de Charlot.

Una vez retirado y guardado el disfraz de Charlot, Carmelo Tus-
quellas fue como sobresaliente de varios rejoneadores e incluso
actuó de banderillero durante algún tiempo con el diestro Aurelio
Pujol “Morenito de Valencia”, ejerciendo posteriormente de punti-
llero en la plaza de toros de Barcelona, protegido siempre por
Eduardo Pagés, su descubridor, función que desempeñó hasta
hasta 1964, año de su retirada definitiva. Tres años más tarde fa-
lleció, también en Barcelona.  

Antes, el 14 de noviembre de 1959, el “Club Taurino Rafaelillo” de
Barcelona le rindió un emotivo homenaje en el cual se le hizo en-
trega de una medalla y un traje de luces, con el que desarrolló su
labor hasta su retirada definitiva. 

En La Vanguardia ilustraron así su necrológica: “Con su bastoncillo
de junco y su andar a saltitos, repartía garabatos cortando el aire
con jacarandoso trazos.Tenía un gracejo extraordinario que pronto
caló en el público...Cuando en los últimos años de su vida volvió a
vestir el traje de luces como puntillero a puro de uso su terno en-
vejeció y ya los alamares se quedaron opacos y sin brillo como su
vida”.

Tras dejar atrás 
el mundo del toreo
cómico fue durante

muchos años 
puntillero de la

plaza de Barcelona
y en ella se le ve

atronando a un toro
que había lidiado

Manolete.



Vicente
Mompó, 

Presidente de la 
Diputación de Valencia: 
“Hemos de hacer

todavía más 
importante nuestra

plaza y nuestra 
Escuela taurina”



VVicente Sobrino                                                                                     

Tres meses y 17 días han transcurrido desde el 14 de julio pasado,
fecha en la que Vicente Mompó Aledo (Partido Popular) tomó po-
sesión como presidente de la Diputación de Valencia. En plena
temporada taurina y con un pliego de arrendamiento del coso va-
lenciano en plena vigencia, no da para mucho en cuanto a labor
inmediata. Si acaso, de observación y de estudio de cara a tomar
las primeras decisiones antes de que comience la campaña de
2024. Aficionado als “bous al carrer” y no tanto al toro en la plaza,
el flamante presidente del organismo provincial, alcalde de la lo-
calidad valenciana de Gavarda, lo que sí ha afirmado que el tema
taurino es una gestión que va a llevar directamente. O lo que es lo
mismo, “ha cogido el toro por los cuernos”.

- Lo primero que ha llamado la atención es su decisión de llevar
directamente los asuntos taurinos y no delegarlos en nin-

gún diputado. ¿Se trata de una declaración de intencio-
nes?

- Así es y es lo que pretendemos con ello. El anterior
presidente, Toni Gaspar, también lo hizo y lo que
queremos es que todo aquello que represente
nuestras tradiciones, nuestras fiestas, dependa
directamente de presidencia. Es, efectivamente,
una declaración de intenciones y que la gente
sepa que venimos aquí para ello, para defender
lo nuestro y seguir promoviendo nuestras tradi-
ciones.

- ¿Se considera más aficionado a los “bous al
carrer” que al toro en la plaza?

- Sinceramente a la plaza he ido pocas
veces, en representación de la institu-
ción y de mi cargo, pero en als bous al
carrer he participado como aficio-
nado sobre todo cuando era más
joven, que me apasionaba y me di-
vertía. Pero está claro que mi pre-
sencia en la plaza a partir de
ahora será un hecho.

- La labor de su antecesor en el
cargo ha sido reconocida por
todo el mundo, ¿cual ha sido la
primera toma de conciencia de
ustedes respecto al tema tau-
rino?
- Las cosas que se hacen bien
hay que copiarlas y seguir ade-
lante. Tenemos que dejar muy
claro que la plaza de toros es
una de las joyas de la Diputa-



ción y lo que también queremos es no solo apoyar el mundo tau-
rino, sino que la plaza se convierta en la instalación que debe ser
y que albergue eventos de todo tipo.

- ¿Qué opinión tiene sobre la gestión realizada en los últimos años
en la plaza?
- Una de las cosas que son evidentes es que cuando la Escuela
Taurina acaba de cumplir 40 años es porque las cosas se están
haciendo bien. Tenemos muchos ejemplos respecto a los toreros
que han salido, el caso de Nek Romero es el último destacable, y
no solo está sirviendo la Escuela para sacar toreros sino también
para formarse como personas. Todo esto es un orgullo para la Di-
putación.
- La Escola Taurina ha sido la “niña de los ojos” del anterior equipo
de gobierno, con un responsable directo como Toni Gázquez que
ha sabido gestionarla muy bien. ¿Qué planes tienen a este respecto
y Gázquez va a seguir en el cargo que ha ostentado hasta ahora?
- Es un hecho que la Escuela está reconocida a nivel nacional y
soy de los que opinan que lo que va bien hay que mantenerlo. To-
davía no nos hemos sentado para tratar esto, pero insisto en que
lo que va bien hay que mantenerlo. Toni Gázquez está trabajando
bien y lo normal es que continúe si quiere continuar y que entre
todos continuemos dándole prestigio a nuestra Escuela.

- La Diputación de Valencia es el organismo oficial que más publi-
caciones taurinas ha editado, sin embargo toda esa producción no
tiene una salida al mercado, permanece almacenada cuando hay
una demanda evidente sobre ello. Hay mucha gente que pregunta

“La plaza de Valencia
debe seguir siendo un
referente, como lo ha
sido siempre, y desde

la institución hemos de
apoyar lo que la gente

quiere y hacer más 
importante aún nuestra

plaza y nuestra 
Escuela”.



dónde puede adquirir esas publicaciones, pero no hay una res-
puesta al respecto. ¿Qué piensan sobre esto?
- Es un tema que tenemos que abordar, que hay que darle valor
porque significa cuidar la imagen de nuestra plaza de toros y de la
propia Diputación. Desde presidencia nos vamos a preocupar de
ello y darle el valor que tiene, divulgarlo para que la gente lo co-
nozca.

- Hay un pliego de condiciones sobre el arrendamiento de la plaza
de toros que está vigente, por lo que es un tema que por el mo-
mento es intocable. Pero el aficionado en general ha tenido la im-
presión de que a la hora de redactar ese pliego, se estuvo más
pendiente de lo que pensaban los empresarios de lo que realmente
pide el aficionado. ¿Qué piensa de ello?
- Todavía no he tenido tiempo ni ocasión de ver el actual pliego,
pero sí creo que de forma general debe existir un equilibrio. No
puede haber toros sin una empresa que lo gestione, y no puede
haber toros sin aficionados que los sigan. La Diputación es la inte-
resada en que los pliegos salgan bien, que haya respuesta en em-
presas que quieran colaborar pero también es importante  que la
gente vaya a los toros y se sienta a gusto. La empresa será la pri-
mera interesada de que esto funcione y la Diputación, por su parte,
que vea lo que ha funcionado y lo que no. Para ello estamos for-
mando un equipo que sabe del tema y que sepa hacer un balance
sobre lo positivo y lo negativo. Lo que sí puedo adelantar y dejar
bien claro es que esta presidencia va a respetar nuestra tradicio-
nes, y la tauromaquia lo es.

- ¿Han tenido ya un primer contacto con los empresarios actuales?
- Si, ya la conocía de mi tiempo de portavoz en la oposición y he
acudido alguna vez a la plaza invitado por el anterior presidente,
Toni Gaspar, y tuve la ocasión de conocer a la empresa y a otros
representantes del mundo taurino. Y he tenido también la ocasión
de conocer al novillero Nek Romero, al que vi en su participación
en la pasada Semana de Bous de Algemesí. Poco a poco me voy

“La Escuela está 
reconocida a nivel 

nacional y soy de los
que opinan que lo que

va bien hay que 
mantenerlo. Todavía no
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introduciendo para saber lo que llevamos entre manos.

- ¿Han pensado en tener relación con los abonados de la plaza,
con los aficionados, que da la impresión que son a los que menos
se tiene en cuenta en muchos aspectos?
- Tendremos que saber cuáles son sus peticiones, intentar estar a
la altura. Todos queremos disfrutar del espectáculo y lo que hare-
mos desde la Diputación es dar ocasión de ofrecerles que disfruten
de lo mejor.

- ¿Tienen algún objetivo prioritario, de los que se puedan cumplir a
corto o medio plazo?
- El primer objetivo es el de la Escuela Taurina, continuar con la for-
mación de los alumnos y a nivel de plaza somos conscientes de
que la tauromaquia está en la segunda posición de espectáculos
en España, después del fútbol, y mucho de ello tiene que ver con
Valencia. Esta plaza debe seguir siendo un referente, como lo ha
sido siempre, y desde la institución hemos de apoyar lo que la
gente quiere y hacer más importante aún nuestra plaza y nuestra
Escuela.

- ¿Su opinión general sobre el
mundo taurino?
- Hay quien quiere demonizar no
solo a la tauromaquia, sino tam-
bién la caza. Lo que debemos
hacer desde las instituciones es
recuperar el sentido común y dejar
que cada uno vaya donde quiera
ir, que cada uno disfrute de lo que
quiera disfrutar y que en este caso
los aficionados al toro puedan se-
guir disfrutando de la fiesta.

- En su calidad de presidente de la
Diputación sabe que va a tener
que lidiar con grupos políticos que
están claramente en contra de los
toros. ¿Está preparado para coger

capote y muleta y torear en ese ruedo político?
- Totalmente, en esa plaza me muevo mucho mejor. Lees los argu-
mentarios de moda y queda bien decir lo que pienso y que soy
contrario a los toros. Pero nada más lejos de la realidad, a todos
esos grupos políticos que quieren acabar con los toros les digo
que empiecen a decírselo, por ejemplo, a sus alcaldes que permi-
ten las tradiciones taurinas en las calles. No se concibe que votes
en contra de lo taurino y, sin embargo, asistas como aficionado a
los festejos populares, por ejemplo, que se dan en muchos los pue-
blos de la provincia. Yo lo que pido es que nos respetemos todos,
y que cada uno vaya a disfrutar de lo que quiera. El debate no
debe ser toros si o toros no, porque ese debate ya lo ha ganado
por goleada la afición. Lo que se debe ir es en dirección de mejorar
la seguridad de los espectáculos, ese debe ser el caballo de ba-
talla desde la administración. Hay mucha palabrería en los plenos,
en las ruedas de prensa, pero luego vas a los festejos populares,

“Soy el presidente 
de la Diputación pero

sigo siendo Vicent
Mompó y creo que

también por mi 
condición debo ser 

accesible”.



por ejemplo, y ves gente de todos los colores e ideologías que
están disfrutando como uno más”.

- ¿Qué es lo que más le llama la atención de un festejo taurino en
la plaza?
- Lo que más me impresiona es el torero y el toro. Parece algo
obvio, pero lo que quiero decir es que ver el tamaño del animal y
la capacidad del torero para torear es lo que más llama la atención,
el protocolo que siguen, la concentración.

- Da la impresión de que a la plaza de toros no se le saca todo el
rendimiento que ofrece el propio inmueble, ya no solo en el aspecto
puramente taurino sino también en el aspecto cultural. Son muchos
días, muchos meses, en que la plaza está cerrada y desaprove-
chada.
- Totalmente de acuerdo. Su situación es inmejorable, al lado de la
Estación del Norte, que tiene comunicación con toda la provincia,
ofrece muchas posibilidades. Es una instalación que tenemos que
aprovechar para muchos espectáculos culturales en general.

- ¿Es posible mejorar la exposición perma-
nente del Museo Taurino, teniendo en
cuenta la cantidad de elementos que hay
guardados en los almacenes que tiene la
Diputación en Bétera y que no se visuali-
zan?
- Precisamente tenemos prevista una visita
en los próximos días a Bétera, para ver
qué es lo que hay allí en materia taurina,
que me han comentado que es mucho. A
partir de ahí trataremos de buscar solucio-
nes que redunden en beneficio de la tau-
romaquia valenciana y que también sea un
atractivo turístico. Si hay instalaciones su-
ficientes para exponer, si se tienen que
crear, en fin, buscar soluciones a todo ello.
Y siempre, claro está, que los presupues-
tos nos lo permitan.

- ¿Vamos a tener un presidente de la Diputación accesible al afi-
cionado, a las peñas, a los medios...?
- Soy el presidente de la Diputación pero sigo siendo Vicent Mompó
y creo que también por mi condición debo ser accesible. Quiero
que toda la provincia esté orgullosa del presidente de la Diputación
que tienen y para ello tengo que visitar los pueblos, debo acer-
carme a los vecinos, a los medios de comunicación, estar en todas
nuestras fiestas y tradiciones porque somos personas normales.

- ¿Un mensaje hacia el aficionado valenciano?
- Pues de tranquilidad. No soy un presidente que ha salido del
mundo de los toros, pero que tienen en mi un aliado para la fiesta
y que vamos a trabajar por ella. Estoy orgulloso de nuestra plaza
de toros, de nuestra Escuela Taurina, y vamos a mejorarlo entre
todos.

“Trataremos de 
buscar soluciones 
que redunden en 

beneficio de la 
tauromaquia valenciana

y que también sea un
atractivo turístico”.



¿Curro Díaz está atravesando actualmente el mejor momento de su
carrera?
- Sin duda pero creo que todavía estoy empezando, soy un apren-
diz en esto. Ahora mismo estoy en un buen momento pero pienso
que lo mejor aún está por llegar. Lo bueno es saber que siempre
te quedan cosas por hacer.

- En esta temporada ha habido tardes, como la del Domingo de
Resurrección en Madrid, en las que no ha habido orejas por la es-
pada, pero, como sucedió en el caso de Las Ventas, firmó una ac-
tuación importante, llena de torería y con muletazos de gran
belleza.
- Dentro de una temporada con mucha regularidad con la espada,
ese día no entró. La tarde es de las que voy a recordar toda mi
vida, fue muy bonita e importante, afortunadamente me pude reen-
contrar con “mi” Madrid, y marcó mucho lo que después ha sido el
resto de la campaña. 

- Usted que es un torero que ha salido por la puerta grande de Las
Ventas y, sobre todo, que tiene un concepto del toreo muy del
gusto de Madrid, que encaja mucho con su afición, ¿Se siente un
torero querido y esperado por el público de la capital de España?
- SSer querido o respetado por Madrid son palabras mayores pero
yo le debo a Madrid. Desde mi confirmación de alternativa, todo lo



que soy ahora mismo se lo debo a esa plaza. Yo he tenido tardes
muy bonitas en Las Ventas, si no hubiese sido primero Madrid no
habría pasado nada en mi carrera.

- Pero su concepto del toreo, como le he dicho antes, creo que le
gusta especialmente a la afición venteña.
- Sí, pero Madrid es muy grande, caben todos los toreros. Todos
los artistas (pintores, escultores, cantaores, bailaores…) siempre
han tenido cabida en Madrid porque es la tierra de las oportunida-
des. Por eso, Madrid es tan grande que pone a funcionar a los ar-
tistas.

- La tarde de Linares del 28 de agosto supongo que para usted
sería doblemente especial, por torear en su pueblo, mano a mano
con otro torero de Linares como Adrián de Torres, y por anun-
ciarse con una corrida de Victorino Martín.

- La tarde de Linares fue importante por la gesta de matar la
corrida de Victorino Martín, que hacía muchos años que no

lidiaba en Linares, y además si no hubiera fallado con la
espada habría cortado más orejas. La de Linares ha

sido una tarde importantísima de la temporada
2023.

- Ser torero de Linares ¿Imprime carácter, te
marca con un sello especial por la histo-

ria taurina que tiene la ciudad?
- Linares imprime carácter por-

que ha sido un crisol cultural
de gente de todos sitios que
llegaban para trabajar en la
mina, resultando unas mez-
clas muy explosivas. Yo no
creo que tenga nada que ver
el toro o la tradición taurina
sino que ésa es nuestra
forma de ser, porque Lina-

res no sólo ha dado toreros
sino también otro tipo de artis-

tas.

- Otro de los triunfos a destacar de
este año es el de Daimiel del 2 de

septiembre, dónde se entretuvo en
cortarle cuatro orejas a los toros de Vic-

torino Martín a los que se enfrentó. Las
orejas son importantes, por supuesto,
pero también lo fue la dimensión que
dio frente a los animales del hierro
de la “A” coronada. ¿La tarde de
Daimiel es una de las que al torero
le dejan más satisfecho consigo
mismo?
- Además de que fue muy im-
portante, hoy en día la difusión
de la televisión es fundamental,



por eso la tarde tuvo más repercusión. La audiencia de la corrida
fue muy grande y, por suerte, pude cortarle cuatro orejas a la de
Victorino Martín. Para mí la tarde de Daimiel también ha sido muy
importante, sobre todo por estar presente la televisión.

- En Úbeda también tuvieron la suerte de ver al mejor Curro Díaz,
con dos actuaciones redondas, de ésas que reflejan el momento
dulce y la felicidad que vive un torero.
- Las tres últimas corridas, las dos de Úbeda y la de Jaén, he en-
trado por la vía de la sustitución. El año pasado triunfé en Úbeda
pero este año no estaba anunciado de inicio en los carteles. Al final
hice los dos paseíllos sustituyendo a un compañero. El primer día
estuve bien y el segundo día la difusión de la corrida por la televi-
sión aumentó considerablemente la repercusión.

- Siempre se ha dicho que el vestido de torear es muy transparente,
por eso la felicidad, la plenitud artística de la que hablamos que se
ve en el ruedo, ¿Quiere decir que a nivel personal también está vi-
viendo esa felicidad, que está a gusto, contento en su vida diaria,
que no tiene ruidos alrededor que lo puedan alterar?
- Estoy contento, estoy feliz, con una vida personal muy tranquila.
Llevaba ya tiempo apuntando eso, de ahí que lo que ha visto el pú-
blico en la plaza no es una casualidad. Creo, como he dicho antes,
que lo mejor está por venir. Ahora mismo estoy en un momento muy
bueno pero considero que todavía me queda mucho, que estoy
empezando.



Robleño rompe con 
su apoderado

El matador de toros Fer-
nando Robleño y su apode-
rado durante la temporada

2023, José Ignacio de la
Serna, han dado por con-

cluida la relación profesional
que han mantenido durante

los últimos meses.
Por otra parte, Francisco Ja-

vier Morales Carrasco "Fruti",
ayuda de mozo de espadas

de Morante de la Puebla du-
rante una década, no seguirá
a su servicio el próximo año. 

Nuevo apoderado
para José Garrido

El matador de toros salman-
tino Domingo López Chaves
debuta en el campo del apo-
deramiento haciéndose cargo
de la carrera profesional de
José Garrido, junto a Luis
Garzón. 
De este modo, Domingo
López Chaves que se retiró
del toreo activo en una histó-
rica tarde en La Glorieta el
pasado mes de septiembre,
continuará ligado al mundo
taurino llevando las riendas
en los despachos del toreo
extremeño.

Coloquios de la 
Asociación El Toro

La Asociación El Toro de
Madrid ya tiene cerrado el
elenco de invitados al pri-
mer ciclo de sus ya clási-
cas tertulias invernales,

que arrancaron el jueves 2
de noviembre con Paco
Ureña. Quince días des-

pués, el 16 de noviembre,
intervendrá el represen-

tante de la ganadería sal-
mantina de Pedraza de

Yeltes, José Ignacio Sán-
chez. El 23 de noviembre,
Luis Cordón y José María
López, presentarán el libro
"Blanca, negra y plomo. La
leyenda de Concha y Sie-
rra". Este primer ciclo con-
cluirá con Borja Jiménez,
uno de los toreros revela-

ción de la temporada 2023,
el jueves 30 de noviembre. 

DIARIO DIGITAL DE INFORMACIÓN TAURINA
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La Comisión Taurina de la ciudad fran-
cesa de Mont de Marsan ha anunciado
ya que la Feria de la Madeleine 2024
se desarrollará entre el 17 y el 21 de
julio.
En esta feria estará presente la gana-
dería de Victorino Martín, ausente del
coso de Plumaçon durante las últimas
cinco campañas, volviendo el próximo
año tras los grandes resultados cose-
chados en 2023. 
Esta ganadería debutó en esta plaza en
1976 y hasta la fecha ha lidiado en su
ruedo 129 toros.

Los toros de 
Victorino Martín 
volverán a Mont de
Marsan

Y Baltasar Ibán 
repite en Mugron
La Peña Taurina Mugronnaise ha hecho
público el nombre de la ganadería que
lidiará sus reses el Lunes de Pascua de
2024, en la tradicional novillada picada
de la plaza francesa de Mugron..
La vacada madrileña de Baltasar Ibán
repetirá en dicho coso tras el intere-
sante juego ofrecido este año. 
El festejo se celebrará el próximo 1 de
abril. 

El lunes 25 de diciembre tendrá lugar la 
tradicional "Corrida Navideña" en la ciudad 

mejicana de Apizaco. En esta función se lidiará
un encierro de Montecristo, siendo sus mata-
dores el rejoneador Pablo Hermoso de Men-

doza y los diestros Uriel Moreno "El
Zapata" y Sergio Flores. Además 

actuará también el niño torero 
"El Pausao II".

C o r r i d a
de Navidad en
A p i z a c o



El pasado 1 de noviembre, a causa
de una larga enfermedad, que pre-
cipitó su retirada de los ruedos, fa-
lleció el matador de toros y
posteriormente banderillero Manuel
Cantón Moreno, Manolo Corona en
los carteles. Contaba 52 años de
edad.
Nacido en Ginebra, donde emigra-
ron sus padres, debutó con picado-
res en la plaza de Hervás
(Cáceres) el 15 de agosto de 1986,
con novillos de Francisco Rivera y
en compañía de Andrés Caballero
y José Luis Ramos., presentán-
dose en Las Ventas el 12 de junio
de 1988, con novillos de Santa
María y con David Luguillano y Rui
Bento Vázquez. La alternativa llegó
el 15 de agosto de 1994, en Sevi-
lla, de manos de José Luis Parada,
con Pepín Liria de testigo y toros
de Prieto de la Cal. Posteriormente
se hizo banderillero y destacó en
las temporadas que fue a las órde-
nes de Morante de la Puebla, te-
niendo que retirarse debido a sus
problemas cardiacos.

Murió 
Manolo 
Corona

La plaza "Silverio Pérez" de la
población mejicana de Fábrica
María será escenario de una
corrida de toros el martes 26 de
diciembre. Se lidiarán toros de
La Antigua y sus matadores
serán Ernesto Javier "Calita",
Juan Pedro Llaguno e Isaac
Fonseca. 

Cartel para 
Fábrica María

Ya hay carteles para la Feria de Navidad y Año Nuevo de la ciudad meji-
cana de Jalpa. El 25 de diciembre Guillermo Hermoso de Mendoza, Arturo
Saldívar y Michelito se las verán con toros de Marrón para rejones y
Arroyo Hondo y el dia de Año Nuevo Antonio Ferrera, Sergio Flores y Anto-
nio Romero lidiarán ganado de José Julián Llaguno.

Toros en Jalpa



Enrique Amat                                                                       

El pasado lunes 30 de octubre se celebró en Valencia
la séptima edición de la gala de entrega de los pre-
mios que concede El Soro a los triunfadors de la tem-
porada en la Comunidad Valenciana. Un evento que
volvió a resultar un espectáculo tan extenso como in-
tenso. Un larguísimo metraje, de cuatro horas de du-
ración pero, en el que, eso sí, hubo de todo, pero que
estuvo sobrado de contenido, ambiente, sentimiento y
personalidades. Es de admirar la capacidad de convo-
catoria de El Soro, no solo a la hora de invitar y con-
seguir que vengan a Valencia, un lunes de octubre,
una gran cantidad de reconocidísimos personajes del
toreo, de la cultura, del arte y de la política, como se
relacionan a continuación, sino también llenar de afi-
cionados y público el teatro Olympia en las plateas,
palco y patio de butacas. Un lleno de no hay billetes.
Es digno de admiración y de aplauso.

El acto, que comenzó con una coreografía a cargo de
Marco Valdeomillos, estuvo conducido por Eva Rogel
y Vicente Ruiz “El Soro”.
Abrió el turno de reconocimientos el periodista Carlos
Herrera quien, por motivos de trabajo, recogió su pre-

Todos con El Soro
Éxito absoluto de su gala de entrega de premios

Estuvieron presentes 
invitados como Carlos 
Herrera, Los del Río, 
Ortega Cano, Juan José
Padilla, Miguel Abellán o
Vicente Boluda y hubo 
actuaciones de Rebeca
Terol, Marcos, Noelia
Zanón, Sara Soto y Fran
Viana.



mio porque tenía que partir para Madrid, donde hoy a
las seis de la mañana empezaba su célebre pro-
grama. A largo de la tarde noche se entregaron los
premios otorgados por el jurado del programa Toros
con el Soro, a los triunfadores de las diferentes ferias
valencianas.

El jurado de los premios está compuesto por Manolo
Carrión, Juan Carlos Vera, Julián Garcia, Vicente Luis
Murcia, Víctor Manuel Blázquez, Javier Vázquez, Ma-
nolo Méndez y Rafael de Foios y la relación de pre-
miados fue la siguiente: Raul Blazquez, Nek Romero,
Juan Pedro Domecq, Cayetano, Alejandro Talavante,
Manzanares, Paco Ramos, Victorino Martín, Andy
CartagenaÁlvaro Oliver, Kevin Alcolado, Andy Carta-
gena, Rafaelillo, El Parralejo, Fernando Sánchez,
Román y Jaime Ruiz Soro.

También hubo premios para Miguel Abellán, Jose Luis
López Mariscal, a los directores del Curso de pos-
tgrado de heridas por asta de toro de la Universidad
de Valencia, en las personas de Cristóbal Zaragoza,
Fernando Carbonell, Pascual Masegosa, Luis Saba-
ter, y la decana Amparo Ruiz, Ortega Cano, Vicente
Boluda, Pedro Trapote, Los del Río, Rafael Cañada,
Germán Estela, Ricardo Ferris, José Antonio Cama-
cho, Pepe Claramunt, Benito Floro, Julio Martínez, Mi-
guel Redondo, Julio Ariza, Vicente Climent, Santiago
Velo de Antelo, Jesús Saiz y José Besó, y hubo re-
cuerdos para Ricardo de Fabra y Juan Lloria.

Avance Taurino volvió a ser premiado
en la gala de entrega de los VII Trofeos
Toros con El Soro. Lo fue en reconoci-
miento a sus 30 años de actividad inin-
terrumpida, tanto en la edición de su
revista, su página web y su labor edito-
rial. Nuestro director, Paco Delgado, re-
cogió el trofeo y agradeció este
galardón en nombre de todos los que
hacemos posible esta publicación.
También hubo una distinción para nues-
tro compañero Francisco Picó por su
trayectoria y ser el decano de los perio-
distas taurinos de España.

Premios para 
Avance Taurino



- FESTEJOS -

Albox (Almería), 29 de octubre.                      
Toros de Albarreal.

Andy Cartagena, dos orejas 
y dos orejas y rabo.
Esaú Fernández, oreja y dos orejas.
José Antonio Valencia, dos orejas y 
oreja.

Acho (Lima, Perú),
29 de octubre.

Corrida Goyesca. Casi lleno.

Toros de San Pedro, El Olivar, Santa
Rosa de Lima, Azahares, Paiján y San
Pedro, de escaso juego en términos 

generales.

Andrés Roca Rey,
silencio, silencio y ovación.

Joaquín Galdós, 
oreja, ovación y silencio.

Llacuabamba (Perú), 31 de octubre.                                  
Corrida en honor a la Virgen del Rosario.
Lleno.

Toros de San Pedro, corrida desigual de
presentación y juego.

Emilio Serna, oreja y dos orejas.
Juan Carlos Cubas, silencio y vuelta al
ruedo.
Alejandro Fermín, silencio y dos orejas.



CCiudad Hidalgo (Méjico), 1 de noviembre.                                  
Plaza "El Relicario".
Corrida de Todos los Santos. Lleno.

Toros de Marrón para rejones (1o. y 4o.) y Puerta del
Cielo, de presencia y juego variado.

Pablo Hermoso de Mendoza, dos orejas y ovación.
Alejandro Martínez Vértiz, silencio y silencio tras tres 
avisos.
Juan Pablo Llaguno, dos orejas y oreja.

Tlaxcala. (Méjico), 2 de noviembre.                   
Plaza Jorge Aguilar “El Ranchero”.
Corrida de Día de Muertos. Nocturna.
Lleno.

Toros de Rancho Seco, desiguales de pre-
sencia, deslucidos y de juego regular.

Diego Ventura, palmas y oreja.
El Zapata, oreja y oreja.
Diego San Román, palmas en su lote.

Al saltar al callejón el quinto toro, cayó
sobre el picador retirado Víctor Ortega Blan-
cas, que fue trasladado al hospital para es-
tudios radiológicos por posible luxación de
cadera y también el guardapuertas David
Gerardo Sánchez por posible fractura del
codo izquierdo.

Morelia (Méjico), 2 de noviembre.                       
Tradicional corrida de Noche de Muertos.
Casi lleno.

Siete toros de La Estancia de escaso juego.

Pablo Hermoso de Mendoza, ovación y
ovación.
El Payo, silencio tras aviso y ovación.
Isaac Fonseca, oreja y oreja.

San Luis Potosí (Méjico), 3 de noviembre.                       
Plaza “El Paseo-Fermín Rivera”.
Corrida extraordinaria. Lleno.

Toros de Bernaldo de Quirós, el cuarto premiado con
la  vuelta al ruedo.

Pablo Hermoso de Mendoza, palmas y oreja.
Diego San Román, ovación y dos orejas.
Arturo Gilio, ovación en su lote.

Monterrey (Méjico), 3 de noviembre.                                            
Plaza Monumental Monterrey.
Séptima corrida de la temporada. Media entrada.

Toros de El Junco y uno de San Isidro, cuarto. El
quinto recibió la vuelta al ruedo.

Sebastián Castella, silencio tras aviso, silencio y si-
lencio en el toro de regalo.
Diego Silveti, palmas y oreja.
Fermín Espinosa “Armillita IV”, oreja y oreja.

Niebla (Huelva), 4 de noviembre.                                              
I Corrida Alfonsina. Media entrada.

Cuatro toros y dos novillos de Murube, Buenavista y
Virgen María.

Oliva Soto, dos orejas y oreja.
Ruíz Muñoz, dos orejas y ovación.
Alfonso Alonso, oreja y oreja.
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Fourques (Francia), 1 de noviembre.                                                                             
Tres cuartos de entrada. 
Erales de Roland Durand, Pagés-Mailhan, Barceló y La Suerte.

Miriam Cabas, silencio.
Mariscal Ruiz, dos orejas.
Andy Martín, oreja.
Pablo Hernández, silencio. 
Mariscal Ruiz fue declarado triunafdor del festejo y ganador del
I Trofeo javier Cortés.

PROMOCIÓN

Alicante, 4 de noviembre.                                                                
Primer festejo del III certamen José María 
Manzanares.
Erales  de Antonio López Gibaja. bien presenta-
dos y de buen juego en general. 

López Ortega (Citar), ovación.
Alejandro Casado (Guadalajara), oreja.
Brian Segura “Segurita” (Alicante), vuelta al ruedo.
Alfonso Morales (Jaén), oreja.
Alejandro Troya (Alicante), dos orejas y rabo.
Ismael Guirao (Valencia), ovación.

Alicante, 5 de noviembre.                                                                 
Segundo festejo del III certamen José María 
Manzanares.
Erales  de Daniel Ramos, el quinto premiado con la
vuelta al ruedp. 

Rodrigo Cobo (Colmenar Viejo), ovación.
Daniel Encinas ( Alicante), dos orejas.
Blas Márquez (Jaén, oreja.
Javier Cuartero (Alicante), dos orejas y rabo.
Simón Andréu (Valencia), dos orejas.
Jaime de Pedro (Atarfe), dos orejas

Aguascalientes (Méjico), 
4 de noviembre.                                
Plaza Monumental.
Corrida de Calaveras.
Tres cuartos de entrada.

Toros de Villa Carmela
(1o. y 4o., para rejones).
Cuarto y sexto fueron pre-
miados con arrastre lento.

Pablo Hermoso de Men-
doza, silencio y dos ore-
jas.
Leo Valadez, oreja y
oreja.
Diego San Román, oreja y
ovación.

León (Méjico), 
4 de noviembre.                                   
Plaza “La Luz”.
Corrida extraordinaria
en honor a José Al-
fredo Jiménez. Tres
cuartos de entrada.

Toros de Villa Car-
mela, quinto y sexto
premiados con vuelta
al ruado.

Diego Silveti, ovación,
oreja y dos orejas.
Roca Rey, ovación,
oreja y dos orejas y
rabo.

Tlaxcala (Méjico), 
4 de noviembre.                                   
Plaza Jorge “El Ran-
chero” Aguilar.
Segunda corrida de
Feria. Lleno de ago-
tado el boletaje.

Toros de José Julián
Llaguno.

Ernesto Javier “Ca-
lita”, ovación y oreja.
Sergio Flores, ovación
tras aviso y dos ore-
jas.
Isaac Fonseca, oreja
y dos orejas y rabo.

Acho (Perú), 
5 de noviembre.             
Segundo festejo de la
Feria del Señor de los
Milagros. Media plaza.

Toros de San Pedro
(1º) y Santa Rosa de
Lima, deslucido en lí-
neas generales.

Antonio Ferrera, pal-
mas, silencio y silencio.
El Fandi, herido.
Ginés Marín, silencio
tras dos avisos, silen-
cio tras tres avisos  y
silencio.



Ricardo Díaz-Manresa

Era de esperar. El sistema es insoportable. Y PACO UREÑA
en la peña EL TORO, de MADRID, declara dolido por des-
preciado (sólo 16 tardes  en el 23 tras estar heroico en  SAN
ISIDRO)  que pensó en dejar de torear.

Para danza, danza del todo, total, el baile de apoderamientos,
como siempre en los finales de temporada. Lista extensa de
rompimientos y pequeña todavía de apoderamientos. La lista
la pueden ver en los portales pero, si miramos, siempre sale
SIMÓN CASAS, esta vez  ya desunido a ÁNGEL TÉLLEZ.
Los atrae y le duran poquísimo. Muchos caen en sus manos
pero el idilio es corto. ¿Alguien está dispuesto a estudiar y escri-
bir el tiempo medio que le duran?. ¿Días, semanas, una tempo-
rada? ¿Hay algunos de dos?

En esta danza interminable y habitual en este tiempo sor-
prende el adiós entre GINÉS MARÍN y CURRO VÁZ-
QUEZ, ya con nuevo apoderado, ZÚÑIGA hijo. Y más
todavía la ruptura entre MANUEL ESCRIBANO y JOSÉ
LUIS MORENO, que parecían tan unidos.
Y siempre ELLAURI que apodera o desapodera, aunque 22
años ya con EL CID.
Y ahora MARTÍNEZ ERICE. Toca despedirse de JOA-
QUÍN GALDÓS y ROMÁN. A pares.

Y otra danza, siempre ahí, la de las cuadrillas. Explíquenme
por qué ANTONIO CHACÓN pasa de ROCA REY a
GINÉS MARÍN. Con ROCA 51 corridas en el 23 que pudie-
ron ser muchas más, que perdió por numerosos percances a

PONCE parece seguro que
toreará en el 24, pero no

será su última temporada,
sino el adiós vendrá en el
2025. Aseguran que están

viendo en el campo las 
corridas para él.

El maltratado Ureña pensó 
en abandonar en el 23 

e increíble caso en Oviedo

La Danza

de los

Taurinos



Ricardo Díaz-Manresa

En lo bueno, LÓPEZ 
CHAVES, recién retirado en

la todavía cercana feria 
septembrina de su 

SALAMANCA, se estrena
como apoderado, a dúo,

con JOSÉ GARRIDO. 
Hábil para buscárselas: 

comentarista en 
ONETOROUNIQUE en el

debut con picadores de
MARCO PÉREZ.

La Danza

de los

Taurinos

GINÉS menos de la mitad. Misterios mudos en este mundo
tan oscuro informativamente.
Todos se dan besos y quedan amiguísimos. Y un jamón. ¿Se
quieren tanto apoderados, poderdantes, banderilleros, picado-
res  y hasta mozos de espadas, que incluso MORANTE lo ha
cambiado?…

Y siguen los tontos tras los de ZARAGOZA y ALBACETE.
Ahora en VALENCIA, esta vez tonta, una tal VERÓNICA, y
encima con nombre tan taurino, diputada regional, que em-
biste contra los toros y contra VICENTE BARRERA, que de
nuevo se defiende divinamente ante otra mujer que las de-
grada. Y de apellido RUIZ, como el apoderado en su día del
CORDOBÉS-BENÍTEZ y del partido dañino COMPRO-
MÍS. Agrediendo siempre.

Y no olvidemos al presidente asturiano BARBÓN babeando
contra los toros. BARBÓN no es que sea tonto, es tontón. Y
además ¿se da cuenta que su apellido sugiere muchas combina-
ciones humorísticas?
Y no para ahí  ASTURIAS porque lo de OVIEDO se las trae.
ALFREDO CANTELI es el alcalde, del dichoso PP, partido
que mete la pata cada vez que se mueve. Resulta que allí no
hay toros, si no recuerdo mal, desde 2007 y la plaza está de
pena. Pues bien la van a reformar… para no dar toros porque,
dicen, son deficitarios. Menos mal que VOX, que ahora está
fallando en otras cosas, españoles en fin, sigue firme en defensa
de los toros y aboga para vuelvan a OVIEDO.

¿Alguien me puede decir si en el mano a mano en el sevillano
CAJASOL, con el conductor de siempre… de dos que se ad-
miran -EMILIO DE JUSTO y LUIS DE LA FUENTE-  el
seleccionador hortera y traicionero con RUBIALES, y defen-
sor de los toros, iba de traje tradicional y zapatillas deportivas
como acostumbra?
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Vargas
Llosa:

“Me retiro
como 

escritor,
pero del
arte de la
tauroma-

quia eso es
imposible”

-Twitter-

·· Daniel Ruiz ----------------------
“Sin mi padre, esto está siendo un calvario. Ha sido un año
durísimo, también por la despedida de Juli, que ha sido un
pilar fundamental en esta casa desde que se despidió de
novillero y tomó la alternativa a los dos días”.
-Cultoro-

· Miguel Ángel Perera ----------
“En el arte las cifras también expresan cosas”
-Twitter-

www.avancetaurino.es

· Rafael García Garrido --------
“Entendemos que tenemos que cumplir con el pliego, pero
los ganaderos se han negado a ir al Batán por sus condicio-
nes. La iniciativa de que los toros volviesen al Batán fue es-
tupenda. Dicho esto, es evidente que las instalaciones de la
Venta del Batán no cumplen a día de hoy los requisitos para
poderse abrir”.
-El Toril-



www.frufor.com



El futuro está en la Escuela
Enrique Amat

Premios para la Escuela
Estos son algunos de los premios y distincio-
nes obtenidos por los alumnos de la Escuela
de Tauromaquia de Valencia a lo largo de
2023

- Emilio Miranda fue finalista de la III Convi-
vencia de escuelas taurinas cuya final tuvo
lugar en Ejea de los Caballeros. 

- Juan Alberto Torrijos, también resultó fina-
lista del II trofeo Domingo Ortega de Toledo

- Bruno Gimeno resultó ganador Bolsín Tau-
rino Zorita

- Simón Andreu fue ganador del Trofeo El An-
gosto de Alcoroches

- Alberto Donaire se hizo acreedor del premio
de Bolsín taurino de la Rioja

La Peña Taurina Utielana otorgó el II TRO-
FEO RAFAEL PONCE “RAFAELILLO” para
toreros/as noveles al alumno de la Escuela de
Tauromaquia de Valencia Bruno Gimeno, por
la faena realizada en Utiel en la clase práctica
celebrada el 10 de septiembre de 2023.

Y Bruno Gimeno también se proclamó triunfa-
dor del II certamen Federación Taurina  Valen-
ciana celebrado en Algemesi con motivo de la
clase práctica programada dentro de la feria.

Bruno Gimeno en el momento de recibir 
el tofeo de la FTV.
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Que 20 años
no es nada
Dos décadas más tarde vuelve a representarse en Valencia 
la zarzuela Pan y toros de Picón y Asenjo Barbieri.

Después de más de
veinte años años sin
representarse, ha
vuelto a los escenarios
uno de los títulos más
populares por los
amantes de la Zar-
zuela. Es la obra “Pan
y toros”, que se es-
trenó en el Teatro de la
Zarzuela de Madrid  el
22 de diciembre de
1864. Se trata de una
las más importantes
obras del compositor
Francisco Asenjo Bar-
bieri con libreto de
José Picón. Es una de
las obras cumbre de la zarzuela que se puede presen-
ciar en noviembre en el Palau de Les Arts de Valencia.
El actor y director teatral Juan Echanove, quien debuta
en estos menesteres, se ha encargado de llevar esta
obra a escena. En el foso, dirige la batuta de Guillermo
García Calvo y la escenografía es de Ana Garay, refle-
jando una plaza de toros convertida en epicentro de la

trama. Se trata de una obra en tres actos.  Es-
trenada a finales de 1864, Pan y Toros es una
zarzuela en tres actos que pinta a modo de
tapiz goyesco el Madrid de finales del siglo
XVIII, aprovechando una intriga entre conser-
vadores y liberales en la que se delata la pre-
sencia decisiva de Manuel Godoy como
verdadero regente de los designios de la Es-
paña de Carlos IV. En Pan y Toros el destino
de una nación también juega sus azarosas
cartas en una partida donde Barbieri trata la
intrusión extranjera en los designios de Es-
paña con su habitual maestría y brillantez mu-
sical
El pasodoble que da título a la misma se ha
considerado una auténtica marcha de la ma-
nolería, alegre y vigorosa, y es de interpreta-
ción obligada en los paseíllos de muchas

plazas de toros, entre ellas las de Valencia y Castellón.
Su trama se desarrolla en la España de finales del siglo
XVIII, con una conspiración liberal para acabar con la
influencia de Manuel Godoy sobre el rey Carlos IV. En la
acción aparecen personajes históricos como Francisco
de Goya, la duquesa de Alba, Jovellanos o Pepita Tudó,
la amante de Godoy, quien posa para Goya.

Cultura
Taurina

Enrique Amat



Nueva ubicación en: Plaza de Toros de Las Ventas, Acceso 1, 
frente al parking y junto a la Puerta de Cuadrillas. 
Horario: 10:30 a 14.00 y de 15:00 a 18:00. Sábados: 10:30 a 14.

679 793 792

, editado por El Paseíllo La verdadera historia

de los Gallo
Rodríguez Aguado nos descubre, desde el principio, la vida 
y obra de una gloriosa dinastía de toreros.

El historiador, escritor y aca-
démico granadino Francisco
Rodríguez Aguado, por
medio de la Editorial Club
Universitario, acaba de publi-
car un nuevo libro. Un trabajo
sobre toda la familia Ortega,
con genealogía incluida
desde el primer torero cono-
cido de la familia, el banderi-
llero José Diaz Jorge, padre
de los hermanos Lavi, hasta
llegar al último torero de la
familia, Marcos Sanchez Me-
jías.

Todo el mundo ha escrito
muchisimo de Joselito y Ra-
fael (menos), pero Rodríguez
Aguado ha hecho la genealo-
gia completa empezando por
el padre de los Lavi haciendo
una biografía de cada uno de los miembros hasta
llegar a la cuarta generación en la que aparece
Gabriela Ortega, que con Fernando Gómez, Gallo,
creó una dinastía. Tres hijos toreros, tres hijas ca-
sadas con toreros y una hija natural que crió la
Seña Gabriela que se casó con el que fue mejor

banderillero de la epoca:
Blanquito.

A partir de ahí va desgra-
nando la historia de cada fa-
milia de cada uno de los
hijos con sus luces y sus
sombras... empezando por
Fernando Gómez, que en-
gañó a Gabriela con una
boda falsa con su picador
Batolesi vestido de cura...
Desde luego, un libro para
no perderse.

Un trabajo de investigación
pulcro y exhaustivo que se
ha realizado desde la admi-
ración y el respeto más ab-
soluto para así poner en
conocimiento, y para deleite
del lector, la apasionante

vida de los Gallo. Luisa Ortega dice de este volu-
men que “No es un himno a la familia de los Gallo,
sino unos apuntes para el estudio de toda la fami-
lia Ortega en los que se cuenta todo, lo bueno y lo
malo, pero siempre con el máximo respeto a la fa-
milia”.

CULTURA TAURINA

LIBROS

NOVEDADES



Paco Delgado

Pa
co
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el

ga
do

Tal día 
como Hoy

7 de Noviembre 
de 1967

Pisó con 
garbo
y torería

Fue una de las mujeres que
más brilló en un mundo tradicio-
nalmente difícil para ellas. Pero
Berta Trujillo “Morenita de Quindío”
superó todas las advesidades y
problemas y pudo presumir de
haber matado más de 2.748 toros
con un número similar de orejas,
ovaciones y vueltas al ruedo. Una
verdadera leyenda del toreo de Co-
lombia para el mundo.
Tomó la alternativa el 12 de mayo
de 1968, en la plaza mejicana de Co-
malcalco, donde, en presencia de su marido, Marco Gómez “El Colombiano”,  José Ramón Tirado, le
cedio la muerte del toro "Presumido" de la ganadería de Presillas, toro del que paseó las dos orejas
y el rabo.
En España debutó el 15 de mayo de 1975, en la madrileña plaza de San Sebastián de los Reyes, en
la que hizo el paseíllo con Manolo Ortiz y José Ortega Cano, siendo la primera mujer en actuar en
ruedos españoles habiendo tomado la alternativa.
Su implicación con el espectáculo turino fue tal que, tras su retirada, colaboró muy activamente para
fundar  la Escuela de Tauromaquia en Santiago de Cali, de la que también fue profesora. 
Cuando estaba a punto de cumplir 83 años de edad, el 7 de noviembre de 2011 falleció en Cali esta
mujer que pisó con garbo, sí, pero además con fuerza y determinación.





Bastones

Andadores

Sillas de ruedas

Grúas

Ayudas

Tauromaquia Popular

Recortadores en 
Caravaca

La localidad murciana de Caravaca
de la Cruz tendrá toros antes de que
finalice el año. La empresa Chipé
Producciones, que dirige Pedro
Pérez ‘Chicote’, ha sido la encargada
de organizar un Concurso de Recor-
tadores del máximo nivel que llevará
la Tauromaquia a esta localidad el
próximo 12 de noviembre y que
reúne a los mejores de la zona en
esta especialidad.

El festejo, organizado con la colabo-
ración de Arte y Emoción, será go-
yesco y se celebrará el domingo 12
de noviembre a las 12 del mediodía
con novillos-toros de Aldeanueva
para Antonio Torrecilla, Javi Ruiz,
Raúl ‘Rampeta’, Jesús Banegas,
Noel Ribera, J.F. Argudo Rojo, Paco
Clavijo, Amador Martínez, Marcos
Espí, José Sáez, Nacho Lorenzo y
Rober Alegre.

Se trata de un cartel de primera fila
con los recortadores más destacados
del momento, entre los que se en-
cuentran Antonio Torrecilla, subcam-
peón de Las Ventas y de Caravaca
de la Cruz, que se presenta en su
pueblo como una de las figuras de
los recortadores del momento; Ram-
peta, actual campeón de Las Ventas,
acompañados de los mejores recor-
tadores de la zona como Jesús Ba-
negas, de Blanca, José Sáez, de
Cehegín, y Rojo, de Cieza.

Para el próximo día 12 de noviembre.
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Tauromaquia Popular

Rober Alegre ganó el Campeonato de
España de Recortes La plaza de toros de Castellón fue

el escenario de la gran final del
Campeonato de España de Re-
cortes organizada por Toropasión
y que se celebró en la mañana del
pasado día 5 de noviembre. 

Con la plaza llena a reventar los
mejores especialistas de España
se enfrentaron a toros de Valde-
fresno que hicieron posible que la
competencia fuese emocionante y
muy vistosa.

A la semifinal llegaron Rampeta,
Manuel Corral, Javi Manso ‘Balo-
telli’, Noel Ribera, Use, que se
levó una cornada en la parte pos-
terior del muslo izquierdo de la
que no hizo caso hasta terminar
su turno, y Rober Alegre.

A la final pasaron Balotelli, Rober
Alegre, Noel Ribera y Eusebio Sa-
cristán ‘Use’, que salió de la semi-
final para intentar ganar el
campeonato.
Sin embargo el triunfador fue
Rober Alegre, seguido de Noel Ri-
bera. Eusebio Sacristán ‘Use’ fue
tercero y Javi Manso ‘Balotelli’
quedó clasificado en cuarto lugar.

La plaza de toros de Castellón acogió este 
certamen celebrado el día 5 de noviembre.





Tendidos entendidos                                                                                                                               
Ricardo Díaz-Manresa

¡Ay Madrid, qué está siendo de ti!
¡Ay Madrid, aquel que conocí!. Ay Madrid, ¿qué está siendo de ti?. 

Ay el Madrid, que vi y perdí.

adrid ya no parece
Madrid porque
han cambiado el
público y los presi-

dentes. Y la justicia de
Las Ventas en el toreo sig-
nifica que Madrid siga
mandando y creando el
modelo para cuidar y
conservar el toreo. Es el
rompeolas de otros males,
el muro contra la deca-
dencia,  el dique que conserva los va-
lores del toreo. Si se pierde todo esto,
el toreo se ahogará.

El mal no viene de esta temporada,
sino de muchos años atrás, pero éste se
ha agudizado preocupantemente
Algunos  dicen que el público es bipo-
lar, que pasa del calor extremo al ex-
tremo frío, otros que ignorante porque
hay muchos jóvenes que están empe-
zando a aprender (y en Las Ventas hay
que venir a sentase aprendido), y que
todo ha cambiado mucho porque el
público que antes se resistía a pagar
precios razonables, pagó en el 23
mucho más, al haberse implantado la
libertad de precios para los no abona-
dos) y algunos dicen que la mayor
afluencia de público (muy significativa
por las cifras aportadas por la em-
presa) se debe a que los carteles eran
mejores, aunque sin estar muy de
acuerdo es verdad que mejoraron algo
pero no para este cambio, además de
la subida del número de abonados, se-
guramente huyendo de pagar más por
la entradas sueltas y libres.

Hay tres cosas que analizar :

1.- La sapiencia, ignorancia y alegría
del público para pedir trofeos

2.- La facilidad, dureza o, sobre todo,
justicia para concederlos el presidente.
Y la formación, afición y equilibrio de
estos presidente para saber en qué
palco están y qué responsabilidad en
esta plaza, considerada como la pri-
mera del mundo. Y bien que lo repi-
ten todos.

3.- Y la repercusión que estos trofeos y
triunfos antes tenían y ahora puede
que no.

Es verdad que se dan muchos trofeos
inmerecidos por el griterío y la coac-
ción del público, apoyados porque los
comentaristas dicen que siempre hay
mayoría y que los presidentes roban
orejas. Y un jamón. Mayoría es la
mitad más uno. Y no hay ni cuando se
les ocurre pedir el rabo. Mayoría signi-
fica que la plaza está más blanca que
la sierra tras una imponente nevada.
Ahora, cuando más, un pañuelo por
cada 10 ó 15 espectadores. Los gritos,
importantes, no se pueden contar.

Repercusión, cada vez menos. Re-
cuerdo una anécdota sobre Joselito
Huerta, que había toreado varias tar-
des en Cartagena, siendo yo jovencito.
Mi padre, muy aficionado, me dijo: Jo-
selito Huerta ha dado una vuelta en

Madrid y firmará 15 co-
rridas ya. Igualito que
ahora, que Fernando
Adrián abre la puerta
grande en San Isidro y
Beneficencia y no toreó ni
en Madrid ni fuera de
junio a final de agosto. Un
caso raro que supongo no
se repetirá. Y Castella,
con otra puerta grande, ni
explotó ni lo explotaron.

Y mucho más duro lo de Paco Ureña,
triunfador heroico en la isidrada y sólo
16 corridas en el 23. Y se olvidó  la de
David de Miranda y la de Francisco
de Manuel. Y el triunfo de Ángel Té-
llez. Bien es verdad que estos tres han
repetido y no refrendado, pero ¿intere-
saron mucho en provincias? ¿ Y los
novilleros triunfadores son conocidos?.
Sólo dos novilleros  suenan mucho:
Nek Romeo y Marco Pérez, con Ma-
drid lejano.

Pero hay cosas buenas, por ejemplo el
7, aunque no le guste a Roca Rey y a
tantos otros. Y que es criticable
cuando sacan la patita a destiempo o
son inoportunos, crueles o injustos.
Menos mal que alguien está vivo en
España y dice algo en un pueblo abo-
rregado, pasota y cobarde dentro y
fuera, sobre todo fuera, de la plaza.

Los otros a veces no son público sino
fans, o jueces injustamente severos, o
fríos o distantes. Bipolares. Público
coca—cola con comodidad y diver-
sión, que a lo mejor la ovación más
fuete de la tarde es para Florito…

¿Aprenderán o será el Madrid que te
ví y no te veré? ¡Ay Madrid, qué están
haciendo de ti!

M



Pepe Luis Vázquez, Antonio Bienvenida y Julio Aparicio formaban la terna de veteranos diestros que
el 18 de mayo de 1959 iban a actuar en Las Ventas para lidiar una corrida de los herederos de Jesús
Sánchez Cobaleda. Debido a sus últimas actuaciones, en las que el trío de espadas había estado
poco afortunado, el ambiente estaba predispuesto contra ellos. Los aficionados más conspicuos y de
colmillo retorcido acudieron aquella tarde dispuestos a ver fracasar a los matadores. La corrida del
salario del miedo, llamaron los chistosos, a ese festejo. O la vuelta a España, presuponiendo lo
mucho que iban a correr los de coleta. 
Sin embargo, los vaticinios pesimistas quedaron desmantelados por la magnífica actuación de los
diestros, que acabaron saliendo por la Puerta Grande después de haber bordado el toreo... y callado
muchas más que bocas, bocazas.

Fotos con solera

San Sebastián, 7 y 10, 46680 Algemesí  Tel. 96 248 13 22
Mayor, 38. 46440 Almussafes  Tel. 96 178 09 90

TV. Sonido
Telefonía. Informática
Climatización. Electrodomésticos
Pequeños electrodomésticos
Y mucho más
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Casas de Lázaro
¡Ven  y  d i s f ruta!
Casas de Lázaro

El  re ino  fungi  
e s tá  aquí

La actividad micológica es una
herramienta clave para el des-
arrollo rural y en Casas de Lá-
zaro somos conscientes de
ello. Sabemos que sacar al
mundo rural de su letargo ac-
tual tenemos que potenciar tres
ejes: la naturaleza, la historia y
el genio creativo. Con la crea-
ción de un Centro de Interpre-
tación de los Telares estamos
dando forma a
esos tres ejes,
pero en la natura-
leza de Casas de
Lázaro también, el
conocido por los
expertos como
Reino Fungi y de
las setas en el
argot más popular,
es sumamente rico
y diverso. Ya hemos realizado en años ante-
riores jornadas de convivencia y recolección
conjunta de setas y pretendemos seguir ha-
ciéndolo por que es algo que incide directa-
mente en la conservación del paisaje,
aumentando el arraigo de la población hacia
sus montes, y en la estructura social y econó-
mica, al ser un excelente reclamo turístico,

manteniendo al mismo tiempo
la identidad de las culturas lo-
cales. O sea, un complemento
perfecto para Casas de Lázaro
y sus alrededores con esa na-
turaleza tan propia y viva.
El Turismo Micológico es una
nueva modalidad de turismo a
medio camino entre el turismo
de naturaleza y el turismo gas-
tronómico, por el cual el turista

se desplaza al en-
torno natural para
disfrutar de estos
recursos. Es con-
cebido como una
actividad relacio-
nada con el mundo
de los hongos y
las setas (observa-
ción, recolecta, de-
gustación...) y con

un gran valor añadido para las áreas rurales,
no solo por los beneficios directos generados
de su práctica, pues son manjares muy cotiza-
dos, sino por el efecto multiplicador que ge-
nera en el resto de establecimientos locales
como restaurantes, alojamientos, o tiendas.
O sea, un complemento perfecto para nuestro
pueblo.



EEl Cuernómetro
de Enrique Amat

UNA GALA EXTENSA E INTENSA  

– PALMAS
Éxito de asistencia de invitados, con un cartel de 
grandes figuras, y de público, que abarrotó el teatro
Olympia de Valencia, en la VII Gala trofeos Toros con 
El Soro. Que premió además a Avance Taurino.

– PALMAS
El más que notable balance del curso de la Escuela de
Tauromaquia de Valencia en este año 2023. 
Un elevado número de festejos y tentaderos, y triunfos
de los alumnos.

– PALMAS
El matador de toros Emilio de Justo y el seleccionador
nacional de fútbol, Luis de la Fuente, protagonizaron
una nueva edición de los Mano a Mano de la Fundación
Cajasol que se celebran en Sevilla desde 2007. Bien
por el apoyo del seleccionador al toreo.

– PALMAS
El torero valenciano y vicepresidente del Gobierno de la
Comunidad Valenciana, Vicente Barrera, respondió a
las críticas en las Cortes a la diputada por Compromís,
Verónica Ruiz: “Soy torero y muy orgulloso. No sé lo
que ha hecho usted en la vida, pero lo más grande que
he hecho yo es ser vicepresidente del Gobierno y mata-
dor de toros. La ley dice que el toreo, la tauromaquia, es
cultura. En la Comunitat y en España”.

– PITOS
La Diputación Provincial de Zaragoza, propietaria de la
plaza de toros de La Misericordia, ha decidido dejar de
conceder los premios con los que, desde hace más de
40 años, distinguía a los diestros más destacados de la
feria de El Pilar. 

- PITOS
El matador de toros y banderillero, Manolo Corona, ha
muerto a los 52 años.
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TIRANDO DE PICO

Francisco Picó

Recuerdo que allá por los años 50, en la misma calle Bu-
rriana, donde yo vivía de soltero, en Valencia, había un cha-
val al que todos admirábamos, porque se había marchado
de su casa, junto a otros maletillas, y permanecieron durante
unos meses en Andalucía, a la busca de tentaderos y oca-
siones para ponerse delante de algún semoviente que em-
bistiera.
Se llamaba Emiliano Fernández y otro de su compañía “El
Murcianico”, era hijo adoptado  de la dueña de un kiosco de
prensa que se llamaba Antonia, situado   la calle del Maestro
Gozalbo, número 29.
Emiliano Fernández, llegó a debutar con caballos en la ma-
drileña plaza de toros de Vista Alegre, con no mucha fortuna
la verdad, y con los años abandonó sus sueños de luces y
entró a trabajar de ordenanza en el Banco Hispano Ameri-
cano de la sucursal que había en la calle de las Barcas de
Valencia, donde ahora está el Banco de Santander.

Cambiar a tiempo

TAUROMAQUIA EN GREEN

A
T

Paco Villaverde

El eterno maletilla

Conrado, hoy que finalizo
este capítulo, este repaso
por la historia, por mi 
historia de la mirada de los
grandes, quiero que seas tú
el que la cierre con todos
los honores, con tu mirada,
porque los grandes brillan
gracias a la pasión de los
que nunca echaron a volar
su sueño... 
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Rafael Mateo Romero

Avance Taurino no se hace responsable ni comparte necesariamente las opiniones de sus colaboradores

Dos cartas
-José María Sotomayor-

Un Toque de Clase

Feria de San Isidro 1982. Tarde del
18 de mayo: Curro Romero, protestas
en su primero y bronca en el otro.
Manolo Vázquez, bronca y bronca.
Tarde del 26 de mayo. Curro Ro-
mero, bronca en ambos. Rafael de
Paula, división y pitos y el hijo de
Pepe Luis Vázquez, pitos y pitos.
Quizás “por acumulación de tarje-
tas”, el único que “vio la roja” fue el
torero de Camas.  
El 1 de junio, la empresa de Madrid
emitió una Nota de Prensa en la que
justificaba la decisión de sustituir a
Curro Romero por José Antonio Campuzano en la corrida
que debería celebrarse dos días después con Antoñete y Jairo
Antonio Castro de compañeros. Comenzaba de esta manera:
“Al recibir del Gobierno Civil la notificación de la suspensión
de la corrida de toros programada para el próximo día tres
de junio, dentro del serial de san Isidro 82, si actuaba el dies-
tro CURRO ROMERO, esta empresa se puso en contacto
con su apoderado D. Manuel Cisneros, para comunicarle tal
decisión. Acompañamos fotocopias de las cartas cruzadas
por tal motivo que aclaran cualquier duda que sobre el tema
pudiera existir”. Acaba la Nota de Prensa justificando la in-
clusión del sustituto y con la información administrativa rela-
cionada con la devolución del importe de los billetes.
En la misiva de Manuel Martínez Flamarique,  a D. Fran-
cisco Romero López, fechada el 1 de junio, se puede leer: 
Mi querido amigo: 
En las conversaciones sostenidas con el Sr. Gobernador Civil
de la Provincia, éste me ha comunicado que si en la corrida
del día 3 actuaba Curro Romero, se vería obligado a suspen-
derla, con arreglo al artículo nº 50 del Reglamento taurino,
para impedir posibles alteraciones de orden público, lo que te
comunico para que accedas a dejar sin efecto nuestro con-

trato en atención al deseo de no pri-
var al público de Madrid de la cele-
bración de una corrida de toros.
Recibe un cordial saludo. Firmado y
rubricado.
En la contestación, por poderes, del
apoderado del matador, Manuel Cis-
neros, manifestaba su desacuerdo y el
respeto a la decisión tomada. Decía
en ella:
Querido amigo:
Recibo con tristeza tu carta, notificán-
dome la decisión del Sr. Gobernador
Civil de la Provincia, de suspender la

corrida del próximo día 3 en caso de que yo actuase.
Desde luego, no puedo estar conforme con el motivo alegado
por el Gobernador Civil, y sí comparto tu postura de no cau-
sar perjuicios al público de Madrid ni a los compañeros con-
tratados.
Por este motivo acepto con respeto mi exclusión del cartel y
solo me queda el pesar de no tener la oportunidad de torear
a mi gusto, y así complacer a esta gran afición de Madrid.
Recibe un saludo.
Como he apuntado, la firma por poderes su representante,
constando el nombre del torero. También el artístico.
Quizás, al menos el segundo día, con el precedente del ante-
rior en el arrojo de almohadillas al ruedo, también podía
haber tomado el Gobernador Civil de la Provincia medidas
de advertencia general y sancionadoras  a un buen número
de aficionados y de esa manera tratar de impedir que se repi-
tiera la acción. Porque, desde luego, lo que no ha prohibido
ningún reglamento es estar mal con un toro, o con cuatro. Y
hago un reflexión, bien pudiera ser que nos perdiéramos la
salida a hombros de Curro Romero al lado de Antoñete que
sí lo hizo. 
Fueron, sin duda,  cosas del destino. 
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